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■产业视线

民族药是我国少数民族积累的宝贵医

学财富。近些年，一些民族药在我国有了长

足发展，然而，随着规模、影响力逐渐加大，

我国民族药传承、发展、创新遇到瓶颈。

4 月 14 日，首届民族医药科学技术奖

评选活动在北京启动。此次评选由中国

民族医药学会和中国民族医药协会共同

主办，经国家科学技术奖励工作办公室批

准登记，同时是我国民族医药科学技术领

域的唯一奖项。设立该奖项标志着我国

第 一 次 开 始 对 民 族 医 药 医 疗 的 教 学 、科

研、产业等领域进行客观整理和科学性评

估，将对我国民族医药创新水平提升有重

要促进作用。

瓶颈一：人才匮乏

长期以来,我国民族药研发人才严重不

足,后继乏人状况严重,复合型人才、高层次

人才更是少之又少。一些民族医药知识、特

色诊疗技术、方法濒临失传。

中国民族医药协会常务副会长、北京

藏医院院长黄福开告诉记者，和中医药一

样 ，民 族 医 药 在 历 史 上 以“ 口 传 身 授 ”为

主，强调个体经验的积累和体验型的学习

方式。目前，由于传承人老龄化、潜在传

承人数量锐减、传承人受教育程度低等因

素，使民族医药的传承大大受限，本来已

经稀有的民族医药人才濒临严重的断层

危机。

他说，长期以来，大多数民族医院都

存在条件差、待遇低、人才流失严重的现

象。国内一些民间的民族医药专家甚至

被国外有类似文化渊源的国家高薪聘走，

造成国内部分民族医药学博士、硕士和本

科人才培养反而需要在国外进行。国内

对相当一部分民族医药至今仍未有正规

的专业设置。随着民间老一代民族医药

专家的老去，我国的民族医将面临人才匮

乏之忧。

黄福开说：“名老专家的医技医术是民

族医学传承发展的核心，在民族医药传承

中，应首先对其医技医术、医疗经验进行抢

救和整理。”

现有民族医学院数量少、规模小，师资

结构不完善，黄福开建议民族大学加大培养

民族医药人才的力度，医学院开设民族医药

方向硕士研究生和本科培养，同时提高民族

医药人才待遇，防止人才流失。

发展民族医药的人才症结主要表现有：

许多老民族医生受语言及从业资格的限制

将难以从业和传承；大量民间医生亟待进行

继续医学教育和从业资格认证；缺乏必要机

制吸引相关学科人员参与民族医药研发工

作；用西医的模式培养民族医，不但使民族

医丧失了民族的特色，也为民族医学的继承

和发展增加了难度。

同时，民族医学文献典籍的继承、整理、

研究、保护一直处于被忽视的状态。随着国

家对民族医药的重视度加大，民族医药的影

响力逐步扩大，民族医药文献的整理出版也

逐渐得到了相关工作者的重视。但是典藏

民族医学文献的汉文翻译量较少，有关某一

分支民族医学的专著更少，使民族医药在扩

大传播和继承范围、深入研究挖掘等方面同

时受到了影响。

瓶颈二：重金属残留研
究尚需努力

在人们的观念中，民族药尤其是藏药的

重金属含量较高，因而直接影响了民族药尤

其是藏药的推广使用，为此，我国藏药中的

重金属研究列入国家支撑计划。

黄福开告诉记者，代谢基因组学、成分

组、汞剂在体内分布开展了研究，目前有些

进展，认为很可能不直接吸收，通过肠道通

道对神经细胞进行修复。

奇正藏药董事长雷菊芳告诉记者，重金

属是多组分藏药的成份之一，在长期的临床

实践中，只有被称为“珍宝药”的藏药里才能

加入“佐台”，“佐台”是水银等多种重金属的

共聚物，采用独特的藏药炮制方法（加工程

序多达 20多道，加工炮制时间长达 50余天）

炮制。

“我们对佐台的物理成份研究与临床研

究可以互为佐证，”雷菊芳说，“佐台”使用是

安全的，即是使用到正常量的 50 倍，对实验

动物也无明显的毒性反应。

过去在对藏药的评价以及新药研发、

OTC、医保品种遴选中多渲染其重金属多、

毒性药材多，这是缺乏科学分析的。藏药具

有历史悠久、理论体系健全、治疗方法全面、

独特、疗效确切、资源丰富等优势，是我国医

药宝库中重要的资源。但长期以来，很少有

专业人员深入进行认真探讨和研究，浅薄的

认识，表面的感觉，特别是严重的以讹传讹，

简单地结论为“藏药重金属含量高，毒性药

材多”，会造成藏药在推广使用、研究开发中

的极大障碍。

瓶颈三：创新能力待提升

近几年来，我国民族药产值提升很快。

据记者了解，迄今为止,藏药已经有近百亿

的规模，而吉林也有将朝鲜药产值达到 100

亿元的雄心。

然而，经历几年快速发展之后，民族药

持续发展后劲不足的情况明显，对于目前中

国一些较大的民族药企来说，民族药可持续

发展遇到瓶颈,目前已经到了重要关口。

雷菊芳一直呼吁民族药进行二次开

发，她认为，与中药、化药相比，民族药创新

有一定难度。受生活习惯和文化传承等因

素影响，民族药企不易长大，很难充分发挥

自身优势，民族药企应利用高新技术改造

传统产业，提升民族药的产品品质和现代

化水平。“目前已经到了民族药发展的重要

关口”，雷菊芳强调，必须要有科学的数据

证明民族药的疗效，必须通过二次开发提

高 药 品 的 质 量 与 标 准 ，从 而 提 升 药 品 品

质。民族药要想做强做大，必须“进城赶

考”，跨过这道门槛。

显然，雷菊芳领导的奇正藏药正面临创

新的重要关口。事实证明，选取经过市场历

练、被临床认可的主打品种进行二次开发，

可以补足企业发展的后劲，是企业运营和发

展的关键。

总体来看，全国民族医药研究的科研基

地规模较小，设备、管理水平都很低，科研项

目都是零星的、分散的、随机的、多方插手

的，因此研发工作难以走向系统深入。民族

医药的创新是一条难以逾越的鸿沟。黄福

开告诉记者，民族医药系统内的科研产业

化、信息化建设属于民族药领域的新兴领

域，科研、教育、信息化建设在其他产业领域

都起到了统帅作用，而在民族医药行业中起

的作用非常弱。要想使我国民族医药得到

足够的发展，就必须重视民族医药中的知识

产业。

三大瓶颈制约我国民族药创新

■中医视窗

由于利润空间太小甚至亏本,一些廉

价常用药在降价后就消失了,日前出台的

一系列低价药品政策有望改变这个局

面。4 月 15 日，我国发布《关于做好常用

低价药品供应保障工作的意见》，表示保

障常用低价药生产供应，取消最高零售

限价，允许药企自主制定或调整零售价

格，保障合理利润。5 月 8 日，国家发改

委正式发布《国家发改委定价范围内的

低价药清单》，该目录包含化药品种 283

个 、中 成 药 品 种 250 个 ，共 533 个 品 种

1154 个品规。根据低价药的筛选标准：

中成药日服用费用不超过 5元，化学药日

服用费用不超过 3元。

广药白云山董事长李楚源表示，低

价药政策将对医药行业产生深远影响。

不少制药企业已经开始调整产品生产和

销售，以应对低价药政策带来的新市场

机遇。

复方丹参片和板蓝根是白云山和黄

中药的两个主打品种，这两个品种此前

的最高零售价较低，复方丹参片主要原

料三七价格不断上涨，两个产品几乎都

是以接近最高零售价的价格出厂。目前

药店的经营费用很高，需要做到 40%左右

的毛利才能有所盈利。由于药店等零售

终端必须以最高零售价销售，导致药店

销售意愿不强，甚至不愿意卖，从而影响

了产品销量，消费者只能选择更贵的药

来替代。按之前的最高零售价的管理模

式，低价药要么进不了药店，要么得不到

推广。低价药政策出台后，由于价格管

理上的调整，将在一定程度上改变过去

的推广模式，从而使得产品在销量上能

够提升。

据记者了解，为了应对低价药政策

带来的销量增长预期，白云山和黄决定

将斥资 10亿元扩建板蓝根和复方丹参片

主要原材料的 GAP 种植基地和 GMP 生

产车间建设，未来 3 年内，公司计划将现

有的 GAP 药材种植基地面积扩大一倍，

为产品生产提供充足的道地原材料，做

到产品供应质优量更优，满足市场上高

品质低价药的需求。

此次除了廉价常用药有望复活外，

低价药品目录的出台也将对普药产品

形成总体利好。公开的资料显示，双鹤

药业的主打产品之一是心脑血管产品

线 的“ 降 压 0 号 ”，目 前 在 标 价 平 均 为

0.83 元/片，按照说明书一天 1 片的服用

方式计算，单日治疗费用尚不足 1 元。

2012 年实现销售 10.5 亿片，收入在心脑

血管产品中占比约为 70%—80%，占其

总体销售收入的比重也在 10%以上。如

果能够改为企业自主定价，企业自主生

产动力将大增。

低价药政策将促进药企加大科研投

入，《关于做好常用低价药品供应保障工

作的意见》中指出，对建立短缺药品储

备、引导生产企业进行技术改造也有相

应的政策扶持。业内人士分析，低价药

目录政策的出台一方面让有品牌的低价

药有一定的利润做更多的推广，从而让

更多的消费者认识和使用低价药；另一

方面也让药企有动力和空间加大科研投

入，推动产品的二次开发和升级换代，尤

其是中成药更需用现代科技来支撑。

低价药政策调整将带动药品二次开发
□ 本报记者 项 铮

科技日报讯 （记者吴红月）5 月 9 日，

在汶川大地震发生后的第六个“六一”儿童

节前夕，雀巢公司为四川郫县唐昌竹瓦小

学捐助了一套崭新的净水设备并成功举办

了主题为“学营养塑人生，小校园大环境”

的“雀巢―竹瓦小学艺术节”。30 余名雀

巢及合资公司的基层优秀员工代表参加了

这一活动。同时，活动还特别邀请了中国

营养学会、中国疾病预防控制中心营养与

食品安全所的学生营养教育专家授课及专

业指导。

优秀的企业都在强调承担社会责任，

但是并不是所有的企业都能够始终如一。

在汶川地震期间许多企业捐资捐物，帮助

当地重新建立起崭新的新城。与其他企业

不同，雀巢公司全员自发集资重建了郫县

竹瓦小学损毁的校舍，从那时起至今的六

年间，他们每年都组织员工前往小学校，辅

导学生学习，培养学生兴趣，带动了学校教

学质量的全面提升。

雀巢公司提出“创造共享价值”的企

业核心理念，许多员工在与竹瓦小学的孩

子们交流之后都表示，对于“创造共享价

值”有了更为深刻的体会。他们说，我们

的企业在这个社会中发展，总是要给社会

以回馈的，而与竹瓦小学的孩子们交流，

更 加 感 到 了 公 司 理 念 和 品 牌 责 任 的 重

要。记者了解到，雀巢公司竹瓦小学还成

为“雀巢健康儿童全球计划”的项目学校

之一。营养专家和学校专职营养课教师

还为家长及孩子们安排了生动的营养健

康课程。今年，更是将 WET（Water Edu-

cation for Teacher）有 关 水 资 源 知 识 普 及

的国际性教育项目引入该校，通过寓教于

乐，让学生从小就认识到水资源的珍贵以

及水对人类生存的重要性。这些项目在

竹 瓦 小 学 的 开 展 ，有 助 于 该 校 建 立 起 全

面、系统和常态化的环境及营养健康教育

课程，树立了乡村小学接轨国际化教学理

念的范例。

竹瓦小学杨校长告诉科技日报记者，

雀 巢 公 司 为 竹 瓦 小 学 带 来 三 大 变 化 ，其

一，孩子们感受到的精神力量要远远大于

物 质 ，培 养 了 他 们 的 社 会 责 任 和 感 恩 之

心；其二，学校的教学水平和质量得到提

高。雀巢公司的外籍员工来到郫县参加

孩子们的英语比赛，员工还与孩子们通过

各种形式形成心灵互动；另外，学校提出

了“和 美 成 长 ，乐 塑 人 生 ”的 快 乐 学 习 理

念；其三，孩子们看到了外面的世界，并形

成“健康素养”和“环境保护”等观念。他

说，“竹瓦小学与雀巢形成了价值共创，相

互是平等的，未来我们还要通过雀巢所提

供的良好平台，为学校的孩子们带来新的

教学模式，创造更多愉快学习生活”。

雀巢员工共建四川竹瓦小学

□ 米 奇 林 埂

在全世界肝癌发病的病人当中，我国的

肝癌患者占 40%以上，将近一半的肝癌发生

在中国，发病率居高不下。因为肝癌跟肝硬

化、肝炎及慢性肝损伤有关，肝癌患者大部

分有肝炎和肝硬化的病史，而肝炎跟环境、

饮食卫生以及血液感染等等有关，因此，减

少肝癌发病就要早期发现、早期诊断、早期

治疗，这就是所谓的肝癌防治“三早”。在寻

找更为安全有效的治疗方法方面，许多传统

医药企业不断革新，希望对肝癌这类的慢性

病找到破解的良方。片仔癀作为中医药治

疗的倡导者，一直在积极的探索和推动中医

药的疗法。

开展肝损伤药效研究

在片仔癀主要成分中，麝香、三七有活

血化瘀散结、消肿止痛的作用，牛黄、蛇胆

可清热解毒，加之其他秘而不宣的特殊中

药及独特工艺，使片仔癀具有强力的活血

化瘀、软坚散结、清热解毒、消肿止痛的功

效。长期以来，从临床报道和实际疗效来

看，片仔癀确实能明显地提高肝病患者的

免疫力，这对癌症的预防有非常重要的意

义。日前，上海中医药大学顺利完成了片

仔癀治疗慢性肝损伤药效学研究。该研究

给广大的慢性肝病患者带来福音，发现片

仔癀在治疗慢性肝纤维化、酒精性慢性肝

损伤和高脂饮食诱导的慢性脂肪肝中起重

要作用。

研究发现，片仔癀能显著改善肝纤维

化大鼠肝功能，减轻肝脏纤维化程度；能显

著降低慢性脂肪肝大鼠血清水平，减轻脂

肪肝程度，减轻炎症；能显著改善慢性酒精

性肝损伤肝脏的炎症反应，降低血脂和血

清转氨酶等。据三种模型治疗的实验显

示，片仔癀对肝纤维化、慢性酒精性肝损

伤、高脂诱导的慢性脂肪肝有显著的改善

肝功能和降低血脂的作用，其治疗效果优

于阳性对照药。上述研究成果不仅揭示了

片仔癀治疗慢性肝纤维化、酒精性慢性肝

损伤和高脂饮食诱导的慢性脂肪肝中起重

要作用。

临床应用效果显著

中华医学肝病学会副主任委员,首都医

科大学附属北京佑安医院副院长钟平指出，

病毒性肝炎是我国最常见的肝脏疾病，包括

甲型、乙型、丙型、丁型和戊型肝炎。目前,

甲型肝炎和戊型肝炎为急性自限性疾病，除

少数患者可致急性肝衰竭外，绝大多数患者

都能完全康复。由于甲型肝炎疫苗免疫以

及卫生设施的不断改善和公众防病知识的

提高，甲型肝炎和戊型肝炎的发病率已大幅

度下降，并将继续下降。

目前，慢性乙型肝炎病毒和丙型肝炎病

毒感染仍是危害我国人民健康的主要肝脏

疾病。经过以新生儿乙型肝炎疫苗普种、严

格献血员筛查和安全注射为主的预防措施，

我国乙型肝炎防控已取得巨大成绩，一般人

群 HBsAg 携带率已由 1992 年的 9.75%降至

2006 年的 7.18%，使我国从高流行地区降到

了中流行地区水平。据此推测，近 15 年来，

我国乙型肝炎病毒携带者人数减少约 3000

万例；乙型肝炎病毒母婴传播和水平传播减

少，1岁以下婴儿 HBsAg携带率已由 1992年

的 9.02%降至 2006年的 0.96%；5岁以下儿童

的 HBsAg 携带率已降至 0.96%，使我国提前

7 年达到了世界卫生组织所提出的于 2012

年 5 岁以下儿童 HBsAg 携带率降至 1%以下

的目标。

在丙型肝炎预防方面，我国自 1993 年

开始对献血人员进行抗-HCV筛查，1998年

颁发了《中华人民共和国献血法》。通过对

献血员筛查，严格执行献血法，大力推行一

次性注射器，以及开展对公众的健康教育等

措施，我国人群丙型肝炎感染率明显下降。

进入 21 世纪后，我国肝病医生对于非传染

性肝病，包括非酒精性脂肪肝、自身免疫性

肝炎、原发性胆汁性肝硬化、原发性硬化性

胆管炎、先天性肝纤维化、特发性门脉高压、

肝点粉样变、肝窦状核变性等疑难肝病的临

床诊断和治疗有了很大的进步，但在这方

面，特殊疗效的药物并不多。

二十世纪 90 年代，上海复旦大学医学

院对片仔癀进行抗肿瘤、调节免疫、抗炎止

痛等药理药效研究，研究结果表明：片仔癀

对动物肝癌有明显的抑制作用，对机体具有

特殊双向免疫调节作用，并有显著的消炎镇

痛作用。在国内各大医院进行的治疗急性

胆囊炎、病毒性肝炎、手术刀口愈合、软组织

损伤等临床试验，结果均表明，片仔癀的临

床效果非常显著。

技术创新开拓新应用领域

2000年，片仔癀作为内地第一个获得香

港政府创新及科技基金资助的中成药研究

项目，在香港中文大学完成了“片仔癀治疗

肝炎药效研究”项目。2004年，“片仔癀胶囊

对原发性肝癌患者（毒热瘀结证）介入治疗

减毒增效的随即双盲、安慰剂平行对照多中

心临床实验”被列入国家 863 计划项目。研

究结果表明：片仔癀在缓解患者临床症状，

缓解患者疼痛，提高患者生存质量等方面作

用显著，以及在减轻化疗毒副反应方面具有

毒副作用小等优点。

目前，片仔癀作为肿瘤辅助用药和治疗

缺血性脑中风用药等的研究已列入国家科

技支撑计划，并获国家科技部资助。近 500

年历史的国宝名药片仔癀的功效将更多地

被发掘出来，更好地为人类健康服务。

片仔癀开出传统中药治疗肝癌新处方

图为孩子们在用雀巢公司赞助的纯净水

中国激素临床应用走向规范
科技日报讯（记者项铮）日前，由

中国医师协会、北京医学奖励基金会

共同发起，海正辉瑞制药有限公司支

持的“中国糖皮质激素临床应用规范

化培训项目”正式启动。项目以规范

化管理临床激素应用，教育基层医师

重视对激素的合理应用为目的，将在

2014 年 4 月—12 月之间面向 50 个城

市，50 个协作单位及所在地的 300 家

基层医院，约 10000 名临床医师，开展

全方位的专业培训及学术交流活动。

记者了解到，今年该项目将建立

项目专家组，指导临床医师正确认识

和使用糖皮质激素；重视临床病例研

究和跟踪；重视收集来自临床糖皮质

激素治疗管理数据的分析、思考和论

文撰写，提高临床研究能力；组织临床

医师对现有的各治疗领域糖皮质激素

临床应用数据和现状进行总结；组织

编写多中心、大样本糖皮质激素临床

应用研究协作报告，编写糖皮质激素

临床应用规范化培训教材和临床应用

指南。

中国医师协会副会长陆君表示，

希望通过广大专家学者与临床医师坚

持不懈的长期努力，建立起一套完善

的糖皮质激素规范化应用体系，并成

为糖皮质激素应用与管理可被复制的

“金标准”。

希爱力加强打假
科技日报讯 （刘飞）法国海关近

期查处欧盟境内最大的一起假药案

件。据法国海关称，这批 200 万箱中

国假药重 10 吨，为产自中国的假冒阿

司匹林、腹泻药物和治疗勃起障碍药

品，共 2400 万剂，涉及包括希爱力等

在内知名品牌。

针对这起大规模希爱力假药事件，

礼来中国公关部表示：对于不法商贩的

造假行为表示严厉谴责，希望政府部门

给予有效打击。

不法商贩为获利，往往会以最受

消费者欢迎的畅销药品为目标。希爱

力是礼来制药旗下治疗勃起障碍明星

药品，自 2002 年获批以来，希爱力已

治疗超过 3900 万世界各地的患者，产

出超过 100 亿美元的销售额，是全球

范围内遥遥领先的 ED 市场领导者。

希爱力 2005 年进入中国后，也发展迅

猛，目前在医院渠道占据绝对优势，而

在零售渠道中最重要的城市中，也处

于领导地位，增长率与增长额远远领

先竞争对手，受到消费者热捧。

三元称原辅料符合国家标准
科技日报讯 (记者项铮)日前三

元食品在其官方网站上发布声明,三

元食品使用的食用明胶产品，均来自

世界最大的外商独资或合资企业。明

胶所涉及的原料及产品全部合格，经

检测全部符合国家标准，均有合格的

检测报告。

三元食品是我国大型食品企业，

不久前有媒体报道中涉及三元食品的

原辅料供应商的明胶来自嘉利达苍南

明胶有限公司，而该公司被曝光涉嫌

使用制革厂工业下脚料制造食用、药

用明胶。对此，三元食品并没有做出

明确表态，没有说明三元食品的明胶

是否有部分来自该公司。

三元食品相关负责人告诉科技

日报记者，三元食品重视品质控制，

引入第三方独立的专业审核机构，由

资深专家组成专业审核小组，开展供

应商的审核工作，确保每个供应商安

全、可靠。

三元食品提供的材料中称，“质量

立市”是三元始终贯彻的质量理念，

“品质先行”是三元始终坚持的经营理

念。三元首家通过了 ISO9001质量管

理体系、HACCP 食品安全管理体系、

ISO14001 环境管理体系、GB/T28001

职业健康安全管理体系和诚信管理体

系的五合一认证。多年来，公司严格

执行质量管理体系和食品安全管理体

系标准，生产全过程始终贯彻“以人为

本、预防为主、完善培训、持续改进”的

质量方针；建立健全完善的售后服务

体系，积极维护消费者权益和三元食

品信誉。


